

Febrero/abril 2025

BOLETIN INFORMATIVO #3

Este boletín trimestral es financiado por la **Unión Europea** a través del programa **Amazonía+** y tiene como objetivo informar a los socios, partners y stakeholders de los 8 países amazónicos sobre las actividades estratégicas realizadas en el ámbito del programa.



## Segunda reunión anual del programa Amazonía+ (11-12 de febrero)

Con el objetivo de presentar los resultados logrados en 2024 e identificar prioridades y posibles acciones a desarrollar en los países de la región amazónica en 2025, se realizó en Brasilia la segunda reunión Amazonía+, cortésmente hospedada en las instalaciones de la OTCA.



El evento contó con la asistencia de 53 personas, y la participación de Dos delegados especialistas por cada país amazónico, además de representantes de la OTCA, de la COICA, de INTPA, del Secretariado del programa, de las tres agencias implementadora y de representantes de las embajadas de ocho países amazónicos frente a la OTCA.

Los países amazónicos acordaron fortalecer la colaboración regional en el manejo de incendios y en la gobernanza forestal, destacando la importancia de la formación transfronteriza y la participación de pueblos indígenas y comunidades locales. Estas acciones buscan mejorar la gestión forestal, proteger los recursos naturales y promover la sostenibilidad en la región.

## Cursos transfronterizos de Brigadas forestales (18-27 de febrero)

Como parte del esfuerzo regional para prevenir y controlar incendios forestales, Ecuador realizó dos cursos transfronterizos de formación de brigadas en las provincias de Loja y Carchi, fronteras con Perú y Colombia respectivamente.

Las capacitaciones, realizadas del 18 al 27 de febrero, contaron con la participación de 16 representantes de comunidades e instituciones locales, quienes recibieron formación básica en Manejo Integral del Fuego (MIF), abordando temas como el comportamiento del fuego y técnicas de uso controlado y prevención. Esta iniciativa contó con la participación de la Pau Costa Foundation, el programa Amazonía Sin Fuego, entidades gubernamentales de Ecuador, Colombia y la Embajada de Italia.



<https://youtu.be/rqhOESlw6lo?si=pbW3IMTs-nKONX4t>

## Se impulsa la formación de brigadistas forestales con fuerza regional en el ciclo BREMIF 2025 (24 de marzo - 4 de abril)

Ecuador dio inicio al ciclo de formación 2025 en Manejo Integral del Fuego (MIF) con la realización de tres cursos estratégicos del programa BREMIF enfocados en fortalecer capacidades regionales para la prevención y control de incendios forestales. Entre ellos, destaca el curso BREMIF 16, llevado a cabo del 24 al 29 de marzo en Latacunga, donde 30 guardaparques y bomberos recibieron 60 horas de formación teórica y práctica. Paralelamente, se realizó el 3er curso de Líderes BREMIF, con la participación de representantes de cinco países amazónicos, centrado en liderazgo comunitario y gestión territorial del fuego.

Las actividades, desarrolladas en coordinación con instituciones nacionales e internacionales, marcan el cierre del ciclo BREMIF 2025, consolidando un enfoque regional e intercultural para una gestión sostenible del fuego en la Amazonía.

## Países amazónicos refuerzan cooperación para investigar y judicializar incendios forestales (10-14 de marzo)



Representantes de Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú participaron en un curso intensivo sobre gestión de información y judicialización de incendios forestales realizado del 10 al 14 de marzo en el Centro de formación de la cooperación española en Cartagena.

Organizada en colaboración con el MITECO de España, la capacitación fue liderada por el equipo técnico *Forest Fires Assessment and Advisory Team* (FAST). Los participantes recibieron formación en análisis de datos, técnicas periciales y simulaciones prácticas, incluyendo el uso de una mesa de quema.

La Guardia Civil de España también impartió talleres sobre inteligencia preventiva y entrevistas operativas. Esta actividad se enmarca en el Plan de Capacitación 2024–2026 del MITECO, que busca fortalecer la respuesta legal y preventiva ante incendios en la región amazónica.

<https://www.fiap.gob.es/noticias/los-paises-amazonicos-unidos-frente-a-los-incendios-forestales/>

## Amazonía+ impulsa la defensa ambiental en el Tercer Foro Regional sobre Defensores de Derechos Humanos (7-10 de abril)



El programa Amazonía+ participó activamente en el tercer Foro regional sobre personas defensoras de los derechos humanos en asuntos ambientales a través de un *Action Hub*.

Durante el Foro, donde se abordó la situación de líderes y comunidades que protegen el medio ambiente en América Latina y el Caribe Amazonía+ presentó avances en género, liderazgo juvenil y formación en derechos ambientales en los ocho países amazónicos. También respaldó la participación del líder indígena Jamner Manihuari, de COICA, quien compartió experiencias de defensa territorial.

Los aportes del Foro servirán de base para la COP4 del Acuerdo de Escazú, prevista para 2026, reafirmando el compromiso de Amazonía+ con la gobernanza territorial, los derechos humanos y la sostenibilidad en la región.

## Webinario internacional destaca buenas prácticas en manejo del fuego en áreas protegidas de América Latina y Europa (23 de abril)

En conmemoración del Día Mundial del Agua, se realizó el primer webinar del ciclo de cooperación entre RedParques y EUROPARC, centrado en el Manejo Integral del Fuego (MIF) en áreas protegidas. El evento virtual reunió a 210 participantes de América Latina. Expertos de 52 instituciones de países como Colombia, Brasil, Alemania y Ecuador compartieron experiencias sobre prevención, respuesta y recuperación frente a incendios forestales resaltando el MIF como una herramienta clave para la conservación y resiliencia ecológica.

Este encuentro marca el inicio de una agenda de colaboración técnica y sostenible entre áreas protegidas de ambos continentes, que incluirá futuros webinars, intercambios presenciales y un memorando de entendimiento.

## Gobernadores amazónicos consolidan agenda regional frente al cambio climático y la deforestación

Con el liderazgo de la UNGRD se llevó a cabo una cumbre estratégica que reunió a los gobernadores de los seis departamentos amazónicos de Colombia, quienes acordaron una agenda común para enfrentar el cambio climático, la deforestación y la gestión del riesgo. Los mandatarios de Amazonas, Caquetá, Guaviare, Guainía, Putumayo y Vaupés firmaron una declaración política enfocada en el manejo integral del fuego, la reducción de la deforestación y la articulación de políticas ambientales, que será presentada en la próxima Asamblea del GCF Task Force en Brasil.

La reunión también exploró la integración de estos territorios a redes internacionales de cooperación climática, fortaleciendo el acceso a financiamiento y alianzas estratégicas para la protección de los bosques.



<https://anpnoticias.com/para-enfrentar-la-crisis-climatica-y-fortalecer-la-conservacion-forestal-ungrd-lidero-cumbre-de-gobernadores-amazonicos/>

## 2da Reunión regional de la RAMIF en Ecuador (28 y 30 de abril)

Con la participación de 50 delegados de países amazónicos y organismos internacionales, se realizó el II Encuentro de la Red Amazónica de Manejo Integral del Fuego (RAMIF), cuyo objetivo fue el de coordinar acciones frente a los incendios forestales en la cuenca amazónica.

Ecuador, en su rol de presidencia pro tempore de RAMIF, lideró el evento junto a la OTCA y al programa Amazonía+ promoviendo una agenda regional basada en el Manejo Integral del Fuego (MIF). En ese ámbito, se presentó el Plan Operativo BIANUAL 2025–2026 de la RAMIF y se avanzó en la creación de un mecanismo de apoyo mutuo para emergencias forestales.



El encuentro concluyó con una hoja de ruta común y el compromiso de los países de actuar de forma conjunta en foros internacionales como la COP30, reafirmando el respaldo de la Unión Europea a través del programa Amazonía+.

## Nueva publicación Brigadas forestales: estrategias de formación de capacidades para la gestión de incendios forestales en los países amazónicos

Esta publicación es el resultado del *Diagnóstico rápido sobre el estado actual de la formación de brigadas forestales y la planificación local para la gestión de incendios en los países amazónicos*.



En ella se presentan las lecciones aprendidas y una hoja de ruta orientada a armonizar los programas de formación de brigadas forestales en la región, así como a fortalecer las capacidades institucionales para la elaboración de planes locales de gestión integral de incendios forestales. El objetivo es contribuir al fortalecimiento de la cooperación regional en el manejo integral del fuego (MIF).

[Amazonía 2025 LIBRO BILINGUE BRIGADAS Rev MEC 23 ABRIL25.pdf](#)



El programa **Amazonía+** es financiado por la Unión Europea e implementado por la Agencia Italiana de Cooperación para el Desarrollo (AICS), Expertise France, la Fundación para la Internacionalización de las Administraciones Públicas (FIAP) y el Joint Research Centre (JRC)